

und deshalb allgemein beliebt. Wir empfehlen den Herren Kollegen, die Bedarf in vorgenannten Artikeln haben, sich das Preisbuch unter Bezugnahme auf uns kommen zu lassen. Die Firma ist natürlich auch gern bereit, ernstlichen Reflektanten besondere Entwürfe anzufertigen.

**Einen recht netten Wandkalender für das Jahr 1913** hat die International Watch Co. von J. Rauschenbachs Erben, die Fabrik der bekannten IWC-Uhren in Schaffhausen für ihre Kunden anfertigen lassen. Der Kalender hat eine Größe von 48 x 33 cm und ist in Buntdruck ausgeführt.

**Einbanddecke für die Deutsche Uhrmacher-Zeitung.** Denjenigen Herren Kollegen, die ihre Fachzeitung im Laufe des Jahres gesammelt haben, empfehlen wir die für die Deutsche Uhrmacher-Zeitung angefertigte Einbanddecke, die von unserer Expedition für den Preis von 1,80 Mark innerhalb Deutschlands und Österreichs postfrei versandt wird. Nach Entfernung des Inseratenteils paßt die in schöner Goldpressung hergestellte Decke gerade für einen Jahrgang der Deutschen Uhrmacher-Zeitung. Der Inhalt unserer Zeitung ist nicht nur für den Augenblick bestimmt, sondern der größte Teil der von uns gebrachten Artikel ist von bleibendem Wert; wir möchten daher allen Kollegen dringend empfehlen, ihr Fachblatt, wenn es gelesen ist, nicht achtlos beiseite zu legen, sondern die einzelnen Nummern zu einem schönen Ganzen zu gestalten. Eine Anzahl Jahrgänge der Deutschen Uhrmacher-Zeitung müßten eigentlich in der Hausbibliothek eines jeden strebsamen Uhrmachers zu finden sein.

**Die Umarbeitung von Trauringen** wird gar vielfach noch in wenig geschmackvoller Form ausgeführt, und es dürfte daher für unsere Leser von besonderem Interesse sein, zu erfahren, daß die bekannte Firma Steinmetz & Lingner in Leipzig ein farbiges Kunstblatt mit Abbildungen von Trauring-Umarbeitungen herausgegeben hat, das Abbildungen von einer Reihe von Ringen bringt, die aus Trauringen angefertigt wurden. Aus der farbigen Tafel ist ersichtlich, daß sich aus Trauringen die schönsten und modernsten Fingerringe mit Farbsteinen und Perlen anfertigen lassen, denen ihre frühere Bestimmung nicht anzusehen ist. Durch die Herausgabe des Kunstblattes gibt die Firma Steinmetz & Lingner ihren Kunden ein wirksames Mittel zur Erleichterung des Verkehrs mit dem Laien an die Hand. Der Buntdrucktafel ist gleichzeitig eine Farbstein-Tafel beigegeben, die dem Kunden sicher die Bestimmung der zu wählenden Steine erleichtert und, weil gar häufig in Laienkreisen die Namen der Farbsteine verwechselt werden, auch Mißverständnisse vermeidet. Der bunten Tafel ist noch eine Umrechnungstabelle für das metrische und das alte Karatgewicht beigegeben, die gewiß manchem Kollegen von besonderem Nutzen sein wird. Die Farbdrucktafel, die unseren Lesern auf Verlangen von der Firma umsonst und portofrei zugestellt wird, ist in einem feinen Kartonumschlag mit Prägedruck befestigt und eignet sich ganz vorzüglich dazu, der Kundschaft vorgelegt zu werden. Wir empfehlen den Herren Kollegen, die sich mit Goldarbeiten befassen, die Farbdrucktafel unter Bezugnahme auf uns kommen zu lassen.

**Geschäfts-Veränderungen.** Aachen. Josef Stockem hat sein Uhren- und Goldwarengeschäft von Adalbertstraße 43 nach Hartmannstraße 18 verlegt. — Adelsheim. Julius Weis hat das Uhren-, Gold- und Silberwarengeschäft von Fritz Hörcher übernommen. — Esch (Luxemburg). Herr Eduard Schlessler hat seine Fabrik elektrischer Uhren von der Friedenstraße 31 nach der Sternwartestraße verlegt. — Naumburg. Hermann Neumann hat das Uhren- und Goldwarengeschäft von Frau Wwe. Hugo Richter käuflich erworben.

**Geschäfts-Eröffnungen.** Goch. Aug. de Witt, Markt- platz 11; Uhren-, Gold- und Silberwarenhandlung. — Tilsit. W. Strogalski, Hohe Straße 4; Uhren- und Goldwarengeschäft. — Wismar. Carl Höppner, Altwismarstraße 10; Uhren- und Goldwarengeschäft.

**Kleine Nachrichten.** Auf einer Ausstellung von selbstverfertigtem dänischen Spielzeug, die die Zeitung »Politiken« in Verbindung mit dem Industrieverein in Kopenhagen im Dezember veranstaltete, erhielt Herr Ingenieur Vald. C. Lier aus Kopenhagen, der Leiter der Fabrik elektrischer Uhren Aktieselskabet Tid, den ersten Preis für eine von ihm hergestellte Sandmühle, deren Prinzip darin besteht, daß der Sand, wie bei Sanduhren, in einem stärkeren oder schwächeren Strom herabrieselt und dadurch ein Mühlenrad in stärkere oder schwächere Bewegung setzt. — Die Müglitztalbahn wird, wie wir den Müglitztal-Nachrichten entnehmen, vom 1. Mai d. Js. ab auch die IV. Wagenklasse führen. (Was wird nun die Bahnverwaltung mit den überflüssig werdenden Wagen III. Klasse anfangen?) — Der bisherige Direktor der Cerebotani-Gesellschaft in München ist am 31. Dezember v. Js. von der Leitung des Unternehmens zurückgetreten. Herr Markus Cohen in München ist vorläufig mit der Wahrnehmung der Geschäfte beauftragt. — Herr Alfred Starke, der Sohn des Herrn Max Starke in Leipzig, ist am 1. Januar als Teilhaber in die Uhrengroßhandlung seines Vaters eingetreten.



### Antworten

Zu Frage 7630. Zifferblättchen mit der Einteilung 12 bis 20.

Zu dieser Frage ist von Herrn Kollegen Fr. Scholze in Bautzen eine ausführliche Antwort eingegangen, die das Rätsel jenes Zifferblattes löst und in der vorliegenden Nummer auf Seite 27 als besonderer Artikel erschienen ist.

Die Red.

Zu Frage 7718. Käufer für rohen Bernstein.

(Nachträglich.) Ich teile Ihnen mit, daß ich Bernstein aufkaufe und die höchsten Preise zahle nach der Preistabelle der Königlichen Bernsteinwerke in Königsberg i. Pr. Ich kaufe sowohl große und größte Stücke in jeder Menge, als auch kleine und kleinste Stücke bis zu zwei Gramm herab. Die Preise richten sich nach der Farbe und der Qualität; bei größeren Steinen auch noch nach der Form und der nutzbaren Länge. Falls Sie also Bernstein verkaufen wollen, dann bitte ich, mir die Ware zur Ansicht einzusenden; ich mache Ihnen alsdann umgehend mein Preisangebot. Allerdings wäre es mir zur besseren und schnelleren Erledigung des Geschäfts erwünscht, daß Sie mir bei Einsendung Ihren äußersten Preis, den Sie fordern, mitteilen. Falls wir nicht einig werden, folgt Ihre Sendung portofrei zurück.

A. K. in L.

Zu Frage 7722. Konstatier-Apparate.

Konstatier-Apparate für Brieftauben liefern die Firmen Friedr. Ernst Benzing in Schwenningen (Württemb.) und Plasschaert Frères in Wachtebeke, Belgien.

C. F. in H.

Zu Frage 7723. Metronome.

Metronome mit verstellbarem lauten oder leisen Schlag habe ich schon sehr preiswert von der Firma Ernst Holzweißig Nachfolger in Leipzig, Reichsstraße bezogen.

S. K. in R.

Zu Frage 7724. Taschenuhren mit den Fabrikmarken »Margo« und »Innig«.

Diese Uhren habe ich schon verschiedene Male von den Firmen Carl Schultz Nachfolger in Berlin, Kommandantenstraße, und von Max Grabowski in Breslau, Ring 20 bezogen. Die Uhren sind ganz gut und preiswert.

S. K. in R.

### Fragen

Frage 7728. Wer fabriziert die Chronographen-Taschenuhren, die im Werk und im Gehäuse als Fabrikmarke ein gleicharmiges Kreuz auf einem Strahlen-Hintergrund als Fabrikmarke tragen?

A. S. in R.

Frage 7729. Welcher Kollege kann mir eine wirklich gute Marke von Taschenuhren mit Weckern empfehlen, die er aus praktischer Erfahrung als zuverlässig kennt?

E. B. in K.